



▲対話の森を運営する弘前大学人文社会科学部の皆さん

うちから、「あなたのここが足りない『ここがダメ』『もつとこうしなさい』って情報にさらされちゃっているんですよね」

学生たちの話を聞いていると、ルツキズムがいかに身近な問題であるかを実感します。

—教育実習で中学校を行った時、生徒が一人一台スマホを持っていて、男子も女子も髪型やファッショングの情報にすごく関心が高かったんです。高校生で『整形したい』って言う子もいるって聞いて、びっくりしました

「SNSの影響も大きいと思います。InstagramやTikTokを見てみると、パーソナルカラーとか骨格タイプに合ったファッショングメイクを紹介する動画がザーッと流れてくるじゃないですか」

過去の経験を振り返って

「対話の森」での議論を通して、過去の経験をルッキズムという視点から振り返る。そのうえで、

過去の経験を振り返つて
こと。自分のままではいられなくなること
が非常に苦しかった経験から提案され
たそうです。

流行つて、『ブルベだからこの色が似合

「パーソナルカラー診断とか骨格診断が

の応募資格から、『姿隠麗』の文言が削除されたことが、ニュースになりました

SDGsとルッキズム

ルッキズムの克服は、SDGs（持続可能な開発目標）の目標5「ジェンダー平等」と目標10「人や国の不平等をなくす」

現代では広告とSNSの普及がルツキズムをさらに拡大し、若年層のダイエット、整形志向にもつながっています。とされました。

ルッキズムという言葉は現代に作られましたが、外見が評価や能力に結びつく考え方は昔から存在しました。古代ギリシャでは均整の取れた肉体が美の理想とされ、日本でも昔から「色の白いは七難隠す」と、白い肌が美しく価値あること

ルッキズムを語ろう

「ルツキズム」とは？

ここ数年、「ルツキズム」という言葉が注目を集めています。外見至上主義（外見）+ism（主義）からできた、外見で人を評価・差別することです。

鏡を見る時、あなたは自分のどんなところを見ていますか？
「もっと目が大きければ」「痩せていれば」「シワを隠さなくて
」——。わたしたちは知らず知らず
うちに、外見で人を判断したり、さ
たりしていませんか？ 

最近よく聞かれる「ルッキズム」。本特集では、弘前大学の学生グループ「対話の森」の活動を通して、若い世代のリアルな声からルッキズムについて考えます。



ルツキズムの歴史

「文部省の新」
ルツキズム

弘前大学では学生を中心的に月に1度、テーマを決めて語り合う「対話の森」という活動があります。コロナ禍中に孤立していた学生が心を病んでしまうことを防ぐために始まり、3年以上にわたって開催されてきました。語られるテーマは「いじめ」「ケアと介護」など様々で、留学生、高校生、社会人も集う交流の場になっています。「ルッキズム」をテーマにした回は関心が高く、多くの参加者が集まり対話をしました。

多様な価値観に触れる

「アメリカに留学していた時、周りの人たちはみんな、自分が好きなものをそのまま好きで、学校でもピアスやタトゥーをたくさん入れた先生がいました。日本みたいに『こうじやなきやダメ』みたいなのがなくて、自由だったんですよね」

「海外に行った時、日本人グループを見ると、ひと目ですぐ日本人だってわかることに気づきました。ルッキズムはどこにでもあるんだろうけど、日本人は特に同調圧力が強くて、みんな同じようにしないとダメって雰囲気があるのかも」

男性への眼差しもある

ルッキズムは、女性だけの問題ではありません。男性もまた、外見に関するプレッシャーを感じています。

「女性に対するルッキズムもあれば、男性に対するルッキズムもあると思います。筋肉があるとか、身長が高いとか。『170cm以下の男は人權ない』なんて言って炎上した人もいましたよね」

「私たちもルッキズムに加担する側には可能性もあるって考えると怖いなって思います」

褒め言葉にも潜むルッキズム

「対話の森」では、「容姿を褒めることもルッキズムになるんじゃないか」という意見も出ました。

「例えば『目が大きくて可愛いね』って褒めたとしても、それは本人の努力じゃなくて生まれつきうと、悪口とかネガティブな言葉を思い浮かべがちだけど、褒め言葉の中にも潜んでるんじゃないかな」とハッとした

「ワインテージビューティー」

最後に「対話の森」を見守る澤田真一先生から、「ワインテージビューティー」という言葉を紹介されました。マオリ文學作家のウイティ・イヒマエラが、畑で仕事をしているおばあちゃんのシワがあたかも古い家具が年を経るにつれて色

合いが変わっていくように、自然とのやりとりから独特の美しさを作っていくことを「ワインテージビューティー」と表現しました。

流行や経年で変わっていく一時的な美しさではなく、内面から出る普遍的な美しさを見つけることができれば、自分のことをもっと好きになれるし、相手のことをもっと多面的に見ることができるようにになるのではないか。その言葉に学生たちも共感してうなずいていました。



◀毎月実施されている
対話の森から

「らしさ」を脱ぐために

私たちは、いつの間にか「女性は若くて美しい方が価値がある」という感覚を刷り込まれてしまっているのかもしれません。また、年齢を重ねるにつれて、「その年齢らしい」服装やメイク、立ち振る舞いを求められることもあります。学生らしく、社会人らしく、母親らしく、年配者らしく…。

その「らしさ」を脱いで、自分が持つて生まってきたもの、育ててきたものを大切にすることが、多様な美を認め合える一步になるのではないでしょうか。

(取材・斎藤 美佳子)

